

Vorwort zur dritten Auflage

Der Einband der ersten Auflage war weich, der der zweiten Auflage hart. Vertreter der Rückversicherungswirtschaft würden vermutlich die Auffassung vertreten, dass Preise im Rückversicherungsmarkt (und stellenweise im Erstversicherungsmarkt) in der Zwischenphase nicht immer risikoadäquat waren – in diesem Sinne weich. Mit einem Schmunzeln hat dies die Frage aufgeworfen, ob zwischen Einband und Risikoadäquanz ein Zusammenhang besteht. Allerdings sind die fundamentalen Gründe eher außerhalb solch zyklischer Sachverhalte zu sehen: Auf Basis stabiler Grundkonzepte verändern sich Erscheinungsformen von Risk-Management und Rückversicherung und erlauben effizientere und individuellere Ausgestaltungen.

Vor diesem Hintergrund ist es ein guter Zeitpunkt, die dritte Auflage des vorliegenden Buchs vorzulegen. Die Grundstruktur der zweiten Auflage hat sich bewährt; durchweg sind Anpassungen und Aktualisierungen vorgenommen, weitere Literaturstellen aufgenommen sowie Graphiken und Beispiele erweitert. Nach wie vor wurde großer Wert darauf gelegt, die Charakteristik eines Nachschlagewerks mit umfangreichem Index und weiterführenden Hinweisen zu Spezialliteratur beizubehalten.

Mit einem großen Dank darf ich berichten, dass viele Leser aus Forschung und Lehre wie auch aus Wirtschaft und Praxis an mich herangetreten sind; deren Wünsche und Vorschläge sind durchweg erfasst. Ich ermuntere die Leserschaft, das weiterhin zu tun; damit halten wir dieses Buch gemeinsam auf breiter Basis und aktuell.

Zusätzlich zu dem Dank an die aktive Leserschaft sei ein Dank an viele Kollegen aus dem universitären wie auch aus dem betrieblichen Umfeld gerichtet. Einzelne Nennungen würden hier zu weit führen. Nur soviel zum Kontext: Die Lehrveranstaltungen wie auch die Begleitung vieler Masterarbeiten und anderer Forschungsarbeiten im Themengebiet Risikomanagement bereiten mir große Freude; das betriebliche Umfeld hat sich über die letzten Jahre auf Nordamerika und Lateinamerika wie auch auf Asien ausgedehnt. In diesem Sinne ist die dritte Auflage global aufgestellt.

Auch für die dritte Auflage danke ich der VVW GmbH sowie den in der zweiten Auflage genannten Personen. Ein besonderer Dank gebührt meinen Eltern, die nun zum dritten Male erhebliche Beiträge zur Qualitätssicherung leisteten.

New York, Januar 2018

Peter Liebwein